

Présentation du thème par un expert

Gérard BEAUDET

Professeur

Institut d'urbanisme, Université de Montréal (UdM)

Gérard Beaudet est urbaniste émérite et professeur titulaire à l'École d'urbanisme et d'architecture de paysage de la faculté de l'aménagement à l'Université de Montréal. Il s'intéresse notamment à l'urbanisme en contexte métropolitain, ainsi qu'aux valorisations patrimoniales, paysagères et touristiques de l'espace géographique.

Résumé

De l'implantation des premières seigneuries de la Nouvelle-France aux récentes réorganisations administratives, en passant par l'érection des paroisses, l'arpentage des cantons de l'après Conquête, et la désignation des régions administratives de la Révolution tranquille, nombreux ont été les découpages qui ont présidé à l'appropriation, l'occupation, l'aménagement, l'exploitation et la gestion du territoire québécois, de ses ressources et des établissements humains qui s'y sont constitués. Répondant de logiques diverses, souvent étrangères les unes aux autres, habituellement sectorielles, parfois contradictoires, rarement cohérentes, ces découpages se succèdent, s'imbriquent, se chevauchent, voire s'empilent de manière durable, sans que soient réellement évalués la pertinence et l'impact de ce qui s'apparente souvent à des bricolages successifs dont on saisit parfois difficilement les tenants et les aboutissants. Considérant la nature d'emblée transversale de la planification urbaine et régionale, on s'attardera ici à l'impact de ces découpages sur l'exercice de la planification.